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李一诺：坐在内心的金矿上
本刊特约记者    陶晨越

李一诺，清华大学生物系1996级。

加州大学洛杉矶分校分子生物学博士。

2005 年进入麦肯锡公司，2015 年开始

担任比尔和梅琳达·盖茨基金会北京

代表处首席代表。2016 年当选世界经

济论坛“全球青年领袖”。

结缘清华，悠悠校园时光

在进入清华之前，李一诺的学

业道路全是坦途。

“当时高中有保送名额，我是

年级第一，又参加生物竞赛，就被

保送到清华来了。”追忆起入学清

华的过程，李一诺的语气轻松平淡，

没显露出半分谈及“当年勇”时的

得意和骄傲。然而就在进入清华的

第一年，李一诺多年的学霸身份带

来的淡定与自信在微积分考试中第

一次遭到打击。“我考了个高中没

有见过的烂分数”。尽管打击来得

快且突然，但是她骨子里的韧性让

她很快振作起来，重新调整预期。

从心态上做出改变是不够的，李一

诺在行动上也希望朝着“成为学霸”

这一目标努力。她决心大一暑假晚

回家一段时间，留在学校逼自己补

习。

这股学业上的“韧劲”，从大

一的微积分考试到大四的毕设，贯

穿了李一诺的大学时光。

李一诺的毕设是在诺和诺德

在上地的研发中心完成的。二十年

前的上地还非常偏僻荒凉，不像今

天一样热闹。李一诺每天骑着自行

车在校园和研发中心之间往返，光

是每天花费在路上的时间就得小半

天。“现在回忆起来还是觉得蛮辛

苦的。”她感叹道。除了路途遥远，

初次接触科研的李一诺还面临着

很多挑战。在此之前，没有学生去

研发中心做过毕设，因此研发中心

还为她做了不少“特别的安排”。

当时研发中心的负责人陈克勤对她

的要求之一就是用英文完成论文。

尽管平时在学校也有不少课用英文

上，写英文论文对李一诺来说也“很

有挑战”。但现在回忆起来，李一

诺觉得这段做毕设的经历让她在科

研能力、思维能力以及英语表达和

写作能力上都得到很大的提升。“当

时做毕设也没有什么功利的目的，

既不靠这个保研也不靠这个申请学

校，目的挺单纯的，就是想尽量把

这个事儿做好。”

除了学习，李一诺的校园时

光还有更多维度。“根正苗红”的

她，担任过班里的团支书，还在校

团委组织部担任过职务；她喜欢合

唱，还去给学弟学妹们担任过合唱

指挥；运动会上，她去跑过五千米，

虽然最后“跑得快吐血”……
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但是“她和我其实是一种人，我们

骨子里都有真性情的那一面。”刚

进入清华的李一诺觉得清华校园的

氛围整体上很正经严肃，她也面临

着许多压力和焦虑，而恰好这个时

候有些“无厘头”的颜宁出现了，

两个女生一拍即合。她们一起吃饭、

打水，甚至连两人的毕业设计，都

是一起在诺和诺德在上地的研发中

心完成。当时研发中心的负责人陈

克勤先生通过对她俩的观察，下了

这么一个结论：李一诺会成为靠谱

的科学家，而颜宁会成为一个每天

胡说八道的商界人士。而多年之后

回头看，两个人走的道路恰恰与陈

克勤先生预言的相反。李一诺对此

给出了解释：“当时我表面比较正

经，而颜宁比较爱玩。可能是人们

对科学家常常有一种‘严肃’的刻

板印象吧。”

除了一起自习之外，李一诺

和颜宁还有一些两人都钟爱的休闲

活动。在校园的荷塘边散步，是她

俩最爱的放松方式之一。当时的生

物系系馆就在荷塘旁边，她俩在

系馆自习累了，就喜欢去荷塘边走

走。老系馆也是李一诺在清华最熟

悉的地点之一，当时她常常在系馆

401、402 房间上自习。李一诺对像

系馆、荷塘一样有文化和历史底蕴

的景色情有独钟：“在中国很少有

老建筑还能被正常地使用，但清华

不是这样。我们还能看到文章里的

荷塘月色，还能在很有历史的系馆

里上自习，这感觉很不一样。”

从清华毕业已整整 20 年，对

于李一诺来说，大学的时光像斑驳

的老照片，能感受得到当时的心境，

却辨不出多少具体的细节了。但是

在她的记忆中，和集体有关的画面

从未褪色。运动会、一二·九合唱、

评选甲级团支部……这些集体参与

的活动，李一诺不需过多思考便能

脱口而出。她笑称自己是个喜欢“散

漫”的人，因此也格外偏爱“散漫”

时刻的记忆：“那些大家在一起放

松，一起玩的事情都让我印象很深

刻。”1997 年香港回归，大家兴高

采烈地自发组织起来，聚集在大草

坪上开音乐会；班级同学去颐和园

春游，有名男生弹起了吉他，唱着

当时最流行的校园民谣；临时起意

地去十渡风景区郊游，大家在那里

一块弹琴唱歌吃饭的画面还历历在

目……在李一诺心中，这些在集体

中的温暖片段，会真正地“last for 

a long time”。

李一诺的大学时光里，有一个

人总是和她形影不离。在李一诺因

为微积分考砸而遭受打击，留校补

习的那个暑假，无独有偶，还有另

一个女孩尽管家住北京，却也选择

暑假留在学校。正是从那个暑假开

始，两个本就是同班同学的人逐渐

走近彼此，开启了她们至今为止已

长达二十多年的友谊。

“我跟颜宁表面看起来个性确

实不太一样。”在毕业多年后，李

一诺和颜宁这对好友曾互相写过文

章来讲述她们之间的故事。颜宁形

容自己在大学时代是李一诺的“小

跟班儿”，而在李一诺心里，尽管

颜宁表面看上去有些“不着调”，

李一诺与大学同学在颐和园郊游
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四年的清华时光，在李一诺的

人生轨迹中留下了深刻的烙印。李

一诺认为，本科是她价值观形成的

关键阶段。身为一名理科生，李一

诺在大学时却常常思考人生、社会

与哲学方面的大问题。李一诺相信，

真正的见识一定是从交谈和经验中

得到的。她至今还记得与三五同学

围坐，共同畅谈人生的情景。李一

诺当时的辅导员，现在清华大学生

命科学学院的院长王宏伟对她影响

很深。“虽然他是我们的辅导员，

但他一点架子都没有，经常跟我们

开玩笑。”在学业、社工和为人方面，

李一诺都从王宏伟身上学到很多。

正是在同学和师长影响下，李一诺

渐渐形成了对于人生和社会的价值

观念。

步入职场，完成华丽蜕变

在李一诺的字典里，“循规蹈

矩”这四个字似乎并不存在。在取

得洛杉矶大学分子生物学博士学位

之后，她并没有走大多数人的路，

按部就班地继续科研与学术事业。

尽管一直在象牙塔中学习生活，李

一诺的思维却从来没有囿于实验室

的一方小小天地。她最大的好奇与

热情，在于认识和探究整个社会和

世界的运作方式。因此，当麦肯锡

公司面向毕业生的招聘一开始，李

一诺便敏锐地抓住了这一机会，由

此走上了她光辉灿烂的职业道路。

李一诺满怀自信，昂首挺胸地

踏入职场，而残酷的职场很快给这

位在校园里一路顺风顺水的生物学

博士上了一课。

“到了工作中才发现，接触

到的全是新东西，在学校里总考第

一什么的，到这儿根本没用。”在

学校里全面发展的优等生进入职场

后，却不再如鱼得水。李一诺习惯

在实验室里身着白大褂，而工作却

要求她不得不花心思研究职场穿搭

和得体的妆容；她最熟悉的是试管

和细胞，而在公司里她却应对处理

纷繁复杂的数据报表和人际关系。

正如她自己所说，名校毕业生的光

环和头衔在职场里不仅“根本没

用”，反而变成了挫败感与自卑感

的来源。

怎么办呢？只能从头学起。李

一诺在职场学到的第一课，便是“空

杯心态”。

她把自己看做职场中的“小学

生”，一切从零开始，放低自己的

姿态去学习工作中的各项内容。一

旦摆脱了名校毕业生光环的自我桎

梏，她渐渐地在工作中找到了自己

的位置，随之而来的是工作能力的

迅速提升。李一诺刚来麦肯锡公司

时，那里的办公室秘书大妈们总喜

欢打赌，赌的内容是刚来的一批新

人里谁能做到全球合伙人的位置。

“一定没有人选我”，当时的李一

诺这样猜测。而在 2011 年，这个赌

约的结果便见了分晓。从 2005 年

入职麦肯锡到 2011 年，短短 7 年的

时间，李一诺从一个如履薄冰的新

人，成为了麦肯锡全球合伙人。

在麦肯锡公司工作的 10 年，

李一诺收获的最大财富，是一套以

人为出发点的“problem solving”

思考模式。

2018 年，李一诺和颜宁为《人物》杂志拍摄封面合影
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李一诺认为，在职场里，理工

科式的“解决问题即给出答案”这

一套路不再适用。作为一家管理咨

询公司，客户提出的问题往往十分

庞大复杂。但是，正如李一诺所言：

“无论多复杂的问题，剔除表面被

人为演绎出的诸多成分之后，归根

结底往往是人的问题。”在作出一

个决策的背后，需要解决的往往是

决策者对未知的恐惧，团队成员之

间的协作矛盾，不同文化背景之间

的沟通等等与人有关的问题。站在

“adviser” 的 角 度 上， 李 一 诺 越

来越能理解复杂问题背后的深层原

因，她也十分享受这种剥茧抽丝直

击本质的解决问题方式。

怀抱“野心”，触摸广阔世界

2015 年，李一诺的职业生涯出

现了一个重要拐点。

她辞去麦肯锡全球合伙人的

职务，回到北京担任盖茨基金会北

京代表处首席代表。而促成她做出

这一决定的，是比尔·盖茨先生与

她的一场谈话。她说，我以前总

觉得慈善就是做好事儿，是盖茨先

生让我意识到我对于慈善的理解

太过狭隘，其实真正的慈善就是

在更广阔层面上的一种“problem 

solving”。 而 这 更 广 阔 层 面 上 的

“problem”，就是世界范围内人

类发展的不平等问题。

在麦肯锡工作时，李一诺关

注企业的利润，关注客户的需求，

而现在的她，牵挂非洲的新生儿疫

苗推广，牵挂公共卫生领域内疾病

的防控。在职场历练多年之后，李

一诺没有变成一个追名逐利的“精

致的利己主义者”，而是把自己对

“problem solving”的热情挥洒在

解决全球层面上更复杂、更有意义

的问题上。离开校园 15 年后，她仍

然像那个刚刚进入职场的女生一样

满怀抱负和冲劲，坦率地承认自己

的“野心”：“我还是想 make a 

contribution to the world”。

在慈善事务之外，李一诺“野

心”的触角也延伸到了教育的维度。

2016 年，李一诺的孩子到了上

学的年纪，为孩子选一所合适的学

校成了李一诺的难题——她自己小

时候所受的教育让她觉得学习是一

项不快乐的任务，而更开放自由的

国际学校则会把孩子教的不像中国

人。在为孩子寻找学校的过程中，

李一诺对教育这一宏大的议题产生

了新的思考。渐渐地，创办一所“一

土学校”的念头在她脑中萌芽。在

李一诺看来，每一个孩子都是一粒

种子，而教育就是土壤。只要给种

子以合适的土壤，不需要过多的设

计和规范，种子们就能自由的生长。

她希望在自己创办的学校里，能够

实现“从淘汰到成全”的教育理念

的转变，让每一粒种子都能自由地

开花结果。连学校的名字，也倾注

了李一诺对教育本质的理解：“我

不喜欢那些假洋气的名字，一土一

土，一座土学校，这不是很好嘛！”

谈到自己的学校，李一诺笑得很爽

朗。

当好友颜宁听说李一诺开始创

办学校时，她并不感到惊讶。在她

心里，李一诺一直都是一个骨子里

有追求的人。

从小到大，李一诺最不喜欢自

己给自己“撒气儿”。

“每个人最大的 cheerleader

都是自己，只有自己才是自己永远

存在的力量源泉。”很多时刻，作

为女性的李一诺也受到周遭各种各

样的声音影响，“这时候人往往就

会自己给自己撒气儿，觉得自己这

也不行那也不行，什么事情都做不

了”。而这个时候，李一诺总会及

时地给自己打气：“我要上去做这

件事，我一定要试一试。”

对于即将走出校门，进入职场

的学弟学妹们，李一诺希望他们能

够“挖掘出自己内心的金矿”。她

认为，每个人其实都坐在一座金矿

上，我们真正需要做的就是听从自

己内心的声音。当你所做的是你想

做的事情时，你自然会有无穷的力

量源泉。面对“成为自己”这一堂

人生中的必修课，李一诺的话语中

一直有一种坦然的自信：“每个人

都成为不了别人，但是当你发现，

其实很多限制都是自我设限，并且

能够去挖掘自己的内在金矿的时

候，我们每个人的人生都有无限可

能。”


